

MONITOREO DE RADIO Y TELEVISIÓN

En la opinión del Ing., José Luis Camacho, pese a que estamos en el punto más alto de la pandemia por covid-19, vemos como partidos preparan sus coaliciones con miras a las elecciones de junio.

(2021-01-29), *Canal 121 Telefórmula, Ciro Gómez Leyva por la Mañana, Ciro Gómez Leyva, (Opinión)* - 09:27:25, Duración: 00:07:08 Precio \$618,032.00

En la opinión del Ing., José Luis Camacho, pese a que estamos en el punto más alto de la pandemia por covid-19, vemos como partidos preparan sus coaliciones con miras a las elecciones de junio, de aquellos que buscan mantener su registro ante el INE, ya sea Fuerza por México, el PES y Redes Sociales Progresistas.

En la opinión de Bernardino Esparza, colaborador, los partidos políticos están buscando a personajes que tiene cierta popularidad en su actividad profesional para lograr la representación

(2021-01-29), *103.3 Radio Fórmula, Eduardo Ruiz Healy, Eduardo Ruiz Healy, (Opinión)* - 16:15:49, Duración: 00:12:10 Precio \$2,252,050.00

En la opinión de Bernardino Esparza, colaborador, los partidos políticos están buscando a personajes que tiene cierta popularidad en su actividad profesional para lograr la representación en la Cámara de Diputados.

Expresó, Bernardino Esparza que se dijo que durante la campaña, los luchadores; de la lucha libre, podrán utilizar la máscara durante las campañas y el día de la elección se la tendrán que quitar. Pero la ley no habla de nada de eso. 'El Instituto Nacional Electoral (INE) tendría que definir en ese sentido'.

A: PRI, PAN, PRD, Movimiento de Regeneración Nacional (Morena).

En entrevista, María Marván Laborde, ex consejera del INE, habló sobre la ausencia física del presidente López Obrador.

(2021-01-29), *90.9 Radio Ibero, Radar, Mario Campos, (Entrevista)* - 07:18:20, Duración: 00:11:57 Precio \$250,950.00

MARIO CAMPOS, CONDUCTOR: Vamos a platicar ahora con María Marván Laborde, ella es politóloga, socióloga, ex consejero del Instituto Federal Electoral, excomisionado del entonces IFAI, del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos, y a quien siempre me da mucho gusto recibir aquí en la Ibero. Doctora, cómo está, muy buen día.

MARÍA MARVÁN LABORDE, ANALISTA: Muy buenos días Mario, cómo está usted, buenos días al auditorio.

MARIO CAMPOS: Gracias por tomarnos esta llamada, como siempre de veras nos ayuda a conocer su perspectiva sobre estos temas, porque hoy hay un debate en donde de pronto el Presidente se nos informa que tiene COVID, y me parece que la forma en la que se ha conducido la información ha sido muy a cuentagotas, por ejemplo, ayer tuvimos dos declaraciones, una que dice el doctor López-Gatell, el

Presidente está prácticamente asintomático, lo cual no diría que bueno, porque entendemos que son los casos que se viven más leves, que se pasan mejor, pero luego también dice el vocero presidencial, está recuperando poco a poco su vigor, ¿qué quiere decir eso? La verdad que quién sabe qué contienda por el vigor y como se va recuperando, y la pregunta es ¿hasta dónde la salud de un presidente, un jefe de gobierno, un jefe de Estado, que es el caso en México de la figura del Presidente, es un asunto de interés público y hasta dónde debe mantenerse como un tema personal, como si fuera mi caso o el suyo o el de Liz?

MARÍA MARVÁN LABORDE: Bueno, a ver, desde luego es un tema de interés público que se ha debatido siempre en muchísimos países, no sólo México, por las consecuencias que tiene una enfermedad, una incapacidad, y ya no digamos un desenlace fatal. La comunicación de Presidencia claramente ha sido deficiente y errática, porque ha dado lugar a toda una serie de rumores que circulan en las redes, de las cuales supongo que no son ajenos, que van desde negar que esté enfermo el Presidente, que es una estrategia de comunicación social porque había bajado su popularidad, hasta decir que está enfermo de otra cosa. Yo no creo en ninguna de las dos, de los dos extremos. Lo que quiero ilustrar es que la comunicación, la estrategia de comunicación ha sido tan mala y tan deficiente que caben todos esos rumores y no hay quien pueda enfrentarlos de manera clara y fehaciente.

Dicho eso sí hay que reconocer que hay dos valores en tensión, otros derechos en tensión, el de la privacidad del Presidente, que por supuesto tienen límites, y límites mucho más bajos que la suya o la mía, o la de cualquier ciudadano o ciudadana que no tiene funciones públicas, y menos la del tamaño de la responsabilidad como la Presidencia, y el derecho a saber de los mexicanos, y diría yo, la necesidad de saber, la necesidad de tener claridad. Ayer salió también un Twitter que había ido a verlo el padre Solalinde y la verdad si toman la foto a la entrada de palacio. Puede haberlo visto o no.

MARIO CAMPOS: Sí, que después nos dijeron que no lo vio, pero la noticia contada así suena feo.

MARÍA MARVÁN LABORDE: Entonces creo que lo que me parece muy lamentable es que el Presidente y la gente que está alrededor del Presidente, o uno u otro, no sé quién tomó la decisión, hayan puesto el derecho a la privacidad del Presidente por encima del derecho a saber de las y los mexicanos, sobre todo en un momento en el que hay tanta incertidumbre, en el que hay tanta preocupación, y con una enfermedad, vamos a decirlo así, de trayecto imprevisible, hoy sabemos más de esta enfermedad que en marzo o en abril, pero lo que sí sabemos es que hay quienes la pasan muy, muy leve, y hay quienes la pasan fatal. Entonces sí llama mucho la atención, porque además hay otras cosas que hay que tomar en cuenta. Cuando se enfermó Jesús Ramírez Cuevas el doctor López-Gatell le dio a todo Palacio Nacional, digamos, a Presidencia y toda la gente que allí trabaja, una serie de protocolos que decidieron no seguir, yo creo que ahí también hay un tema de responsabilidad republicana, que incrementa nuestro derecho a saber pero pues finalmente ellos ya decidieron que el derecho a la privacidad del Presidente valía más que nuestro derecho a saber, con lo cual evidentemente queda en entredicho lo que nos dijo el día que tomó posesión, que él ya se debía al pueblo y toda esa...

MARIO CAMPOS: Que ya no se pertenecía...

MARÍA MARVÁN LABORDE: Exactamente, fue lo que dijo, yo ya no me pertenezco, pues si no se pertenece no entiendo por qué su privacidad sí le pertenece, es un poco extraño, y él es el que tiene la llave, él es el que podría perfectamente salir en una imagen y saludar... o inclusive ni siquiera salir, fíjese, yo recuerdo cuando operaron a Peña Nieto de la vesícula, que estaba obviamente en el hospital militar, como corresponde, aquí han dicho que si el Presidente va a ir a un hospital público, hasta donde yo sé, por protocolo el presidente de la República tiene que ir al hospital militar, así fue con Peña Nieto, así fue con Calderón, etcétera. Cuando lo operaron de la vesícula, que también había muchos rumores, hubo una conferencia de prensa larga en la que yo recuerdo que había tres médicos, no sé si eran más, pero no era uno, diciendo que lo habían operado, que lo habían anestesiado, que habían encontrado.

También hay que decir en descargo de la Presidencia que cuando hubo esa conferencia, digamos, tan larga por tres médicos, donde dijeron muchas cosas a detalle, de todas maneras la gente no se conformó y consideró que deberíamos de tener más información.

MARIO CAMPOS: En ese sentido cuál sería un punto, si es que lo hay, porque hay dos cosas que me surgen de lo que le estamos escuchando, uno: si debería haber criterios claros para que no dependiera de la voluntad del presidente en turno qué tanto se transparenta y qué tanto no, el contraste ahorita que nos decía entre lo que Peña, me acuerdo también cuando se operó Vicente Fox en el contexto de la guerra de Irak, que también había todo un tema, era otra la discusión en ese momento pero quiero decir, los temas de salud de los presidentes, hasta de salud mental, son temas que siempre están ahí.

Pero bueno, hasta donde se podría encontrar un punto donde el ciudadano tenga información y se mantenga la privacidad, una parte de privacidad, ¿qué información tendrían que darnos que fuera suficiente para tener certeza de cómo está el Presidente y al mismo tiempo preservar cierta parte de la información?

MARÍA MARVÁN LABORDE: Si le soy muy honesta, habiendo sido comisionada, es muy difícil encontrar ese punto, porque nunca nos va a satisfacer, y ese es el tema, y ahorita lo que ha privado son los rumores, rumores que además se alimentan de la polarización que el propio Presidente ha alimentado.

MARIO CAMPOS: Pero de la polarización y del vacío.

MARÍA MARVÁN LABORDE: Bueno, no hay peor vacío que el vacío de información, usted como comunicólogo y quienes nos escuchan lo saben muy bien, estamos en radio Ibero, la iberoamericana siempre ha tenido una de las mejores escuelas de ciencias de la comunicación, los vacíos de información se llenan, con verdad o con mentiras, y lo que han estado dejando es que en la sociedad, digamos, se esté llenando este vacío de información con información muy errática porque además hay contradicciones entre ellos mismos. Es decir, sí tenemos derecho a saber pero yo creo que lo primero que hay que pedir es que tenemos derecho a la verdad, y cuando hay contradicciones no hay verdad...

MARIO CAMPOS: Cuéntenos lo que decía su abuela, ya me quedé con la duda...

MARÍA MARVÁN LABORDE: Para decir mentiras y comer pescado, hay que hacerlo con mucho cuidado, y hoy no están de acuerdo, quienes están hablando a nombre del Presidente sobre la salud del Presidente están teniendo muy claras contradicciones.

Colaboradora: Perdón, doctora, preguntarle en ese sentido, ya que los mexicanos nos vamos a quedar con esa duda, porque al parecer no nos van a decir cómo está la salud del Presidente, pero preguntarle, a nivel internacional eso cómo se podría ver o si es posible pensar en alguna comunicación entre mandatarios para saber si el presidente de un país está bien de salud o eso podría afectar de alguna manera, ¿cómo lo ve usted?

MARÍA MARVÁN LABORDE: A ver, la comunicación entre países depende de la voluntad del Presidente, de los presidentes. El estándar internacional es más o menos parecido, normalmente lo que se hace es que los médicos tratantes dan una conferencia de prensa en donde explicitan la situación. Es bien extraño que habiéndonos acostumbrado este Presidente a una mañanera diaria, habiéndonos acostumbrado a que López-Gatell sale todos los días a informar sobre la pandemia, que por cierto informa bastante poco, lo que nos da simplemente es un número de contagios del día, los acumulados, fallecimientos del día y los acumulados, no mucho más, no sabemos mucho más, por ejemplo, la estrategia de vacunas, pero habiendo tenido un gobierno que empezó con la política de ruedas de prensa diarias, en esta ocasión que es tan importante, decidan irse por el silencio, y eso es lo que está generando tanta especulación.

MARIO CAMPOS: Pues yo le agradezco, como siempre, doctora, estos minutos.

MARÍA MARVÁN LABORDE: Muchísimas gracias Mario, muchas gracias, Liz, gracias a todo el auditorio.

IVS

--ooOOoo--